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A propos d’inclusion n°33 

L'UEE du collège Marcelle Rivier 

par Delphine Vareille 

 

 

L’UEE : on fait le bilan… Calmement… 

Après 6 mois d’existence, il est temps de faire le point. 

 

La situation :  

Depuis septembre 15 élèves, bientôt 16 de l’IME du domaine de Lorient scolarisés 

au collège Marcelle RIVIER dans l’Unité d’Enseignement Externalisée. Chaque élève 

ayant un emploi du temps variable et adapté à ses besoins, ils passent entre 5h et 

18h de classe au collège. Certains d’entre eux mangent tous les jours dans ce 

réfectoire qu’ils affectionnent particulièrement.  

Tous fréquentent le foyer, le CDI, ils achètent des pains au chocolat le jeudi et 

participent aux ateliers chimie, foot, cinéma…  

Ils sont là, parmi vous… Parmi nous… 

 

Ce que l’enseignante (moi) en dit : 

Ils n’ont jamais été autant au travail que depuis qu’ils sont au collège ! Ils 

n’oublient presque plus leurs affaires, ils se déconcentrent moins, ils sont au travail 

plus rapidement. Ils acceptent plus facilement les erreurs et arrivent mieux à les 

dépasser, ce qui pour eux représente un énorme progrès !!! Ils arrivent à suivre plus 

de cours qu’à l’IME parce que leur présence au collège est plus régulière, ils subissent 

moins les aléas de l’IME (changement de programme, changement d’éducateur, 

réorganisation des groupes…). Ils progressent plus vite, aussi minimes que soient 

leurs apprentissages. 

Connaissant la plupart de ces élèves depuis l’année dernière, c’est pour moi une 

redécouverte, une véritable surprise… J’ai en face de moi des élèves attentifs et 

curieux, la plupart du temps… Et même lorsqu’ils ne sont pas concentrés, même 

lorsqu’ils n’y arrivent pas, qu’ils sont fatigués, même lorsque mes paroles n’ont plus 

aucun sens pour eux, que je les ai complètement perdus, même dans ces moments 

difficiles, ils sont là et prennent sur eux pour garder un comportement adapté et une 

posture imposée de fait par le collège : celle d’élève avant tout, avant celle 

d’adolescent en situation de handicap. 
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Ce que les éducateurs en disent : 

Les jeunes ont été surprenants dès la rentrée. Les règles de vie du collège ont été 

rapidement intégrées et ceci sans difficultés, les jeunes suivent le fonctionnement et 

se débrouillent seuls (la plupart en tous cas…). Les habiletés sociales se sont 

améliorées spontanément au simple contact des autres élèves qui deviennent 

modélisants. L’inclusion en milieu scolaire ordinaire a un effet bénéfique sur toutes les 

compétences relationnelles et organisationnelles. Ce qui est vraiment génial, c’est de 

voir que beaucoup d’entre eux ont tissé des liens avec d’autres jeunes extérieurs à 

l’IME, certains ont revu des camarades de l’école primaire, d’autres se croisent le 

week-end dans Valence… L’autre grande réussite éducative est la participation 

autonome de certains jeunes aux ateliers proposés entre 13h et 14h.  

Il faut vraiment souligner l’accueil bienveillant que tous les élèves et les adultes du 

collège nous ont réservé. Et un grand merci à Mme MELIS et Mme SALVAT du temps 

donné spontanément à notre classe. Également un énorme merci à Mme BEAL qui 

nous fait partager des temps d’EPS avec l’une de ses classes. Ces moments partagés 

dans une autre classe, avec une autre enseignante et d’autres élèves les font se 

sentir « comme les autres ». 

 

Ce que les élèves en disent : 

« J’aime travailler dans cette classe. Ici, on ne travaille pas pareil qu’à l’IME et j’aime 

aller au CDI. » 

« Je me suis fait de nouvelles amies, le foyer c’est bien et la récré aussi… » 

« Je trouve que le collège c’est bien, je me suis fait de nouveaux copains et j’adore la 

cantine parce que c’est bon et qu’on fait tout seul. Le club de chimie aussi c’est 

génial, il y a du matériel et des réactions chimiques ! » 

« C’est nouveau, j’avais peur avant de venir, mais en fait c’est chouette. On peut se 

faire de nouveaux amis et je travaille bien au collège. » 

« Mme Melis elle est trop chou ! » 

« La cantine c’est vraiment délicieux, même si le temps après est un peu long… Mais 

quand même j’aime bien venir au collège. Je suis plus calme ici, moins en colère. » 

 

 

 

 

 

 

 


